

CCAPV : Pays d'Art et d'histoire : Thorame Haute
13 Juin 2022 , Rédigé par verdon-infoPublié dans #CCAPV









La chronique des patrimoines « Du côté de chez nous »

Cette semaine, partons à... Thorame-Haute

La CCAPV, candidate au label Pays d'Art et d'Histoire, vous présente ses 41 communes !

La Communauté de Communes Alpes Provence Verdon s'est engagée dans une démarche de candidature au label

« Pays d'Art et d'Histoire ».

Objectif : déposer la candidature et obtenir le label en 2023.

plus d'informations sur le label :

<https://www.culture.gouv.fr/.../Label-Ville-et-Pays-d-art...>

Aujourd'hui il nous parle du sympathique village de Thorame Haute ...

Découvrons Thorame-Haute

👉 Nom des Habitants : Les Thoramiennes et les Thoramiens

👉 Saint Patron : saint Julien

👉 Fête patronale : le week-end après le 15 août

Le 5 mars 2021, la CCAPV a été reçue par les élus Thorame-Haute pour faire le point sur les projets de restauration et valorisation du patrimoine bâti, naturel, paysager de la commune et échanger sur le label Pays d'Art et d'Histoire.

Le territoire actuel de Thorame-Haute rassemble trois anciennes communes :

**Thorame-Haute,
l'ancienne commune de La Colle Saint-Michel
et celle de Peyresq, rattachées en 1974.**

Le premier site d'implantation de Thorame-Haute est occupé depuis l'Antiquité et correspond vraisemblablement au lieu-dit la Côte, à l'ouest du village actuel. Là, fut édiflée la chapelle Notre-Dame-du-Serret autour du 13ème siècle. Sur la crête de Tra Castel, un éperon rocheux dominant le village, on trouve les ruines en élévation d'un château, appelé localement le "château Saint-Georges". Autour de ces vestiges subsistent des restes d'habitat. A partir du 16ème siècle, le village s'est développé à son emplacement actuel après l'abandon du château.

Du fait du regroupement de trois communes, le territoire communal est vaste, s'étalant sur 110 km².

De nature alpine, Thorame-Haute est entourée de sommets : le Grand Coyer (2693 m), la montagne de Chamatte (2000 m) ou celle de Cordeil (2115 m).

Le Verdon est le principal cours d'eau qui traverse la commune du nord au sud. Le fond de vallée se rétrécit progressivement à partir du Pont du Moulin et en amont, c'est la haute vallée du Verdon qui débute. Thorame-Haute constitue donc une sorte de seuil. De nombreux ravins alimentent la rivière de part et d'autre. Signalons enfin que la rivière Vaire prend sa source à Thorame-Haute, au sud-est de l'écart de Peyresq.

Possession de riches seigneurs, la communauté de Thorame est scindée en deux apparemment dès le 13^{ème} siècle afin de dissocier la Haute et la Basse. La communauté est rattachée en 1342 à la viguerie* de Castellane par le Comte de Provence et les familles seigneuriales se succèdent depuis le 10^{ème} siècle jusqu'à la Révolution.

Il n'en est pas de même pour La Colle Saint-Michel et Peyresq, deux communes très liées puisqu'elles ne formaient qu'une seule communauté au milieu du 13^{ème} siècle. Elles avaient pour seigneur le Comte de Provence mais elles étaient rattachées à la viguerie de Puget-Thénier.

L'église paroissiale de Thorame-Haute a pour titulaire **saint Julien** et pour patron saint Georges. On trouve une première mention de l'église Saint-Julien de Thorame-Haute vers 1300.

Cet édifice primitif aurait été détruit en partie au moment des guerres de religion en 1576. En 1732, d'importantes réparations sont réalisées au clocher, sur lequel on place une horloge en 1783. Entre 1873 et 1877, la flèche du clocher est reconstruite ainsi que la façade de l'église. Des œuvres remarquables sont conservées à l'intérieur de l'église, telles que le triptyque d'Antoine Rouvier, peintre de Digne, relatant sur sa partie centrale la vie du Christ et sur les côtés Saint Julien et Saint Georges.

Thorame-Gare, autrefois nommé **Notre-Dame-de-la-Fleur**, est un lieu-dit de Thorame-Haute mais c'est avant tout un lieu de pèlerinage. La Vierge y serait apparue, à deux reprises, à un berger nommé Arnaud, lui indiquant l'endroit où faire construire une chapelle qui lui serait dédiée.

Lors de la seconde apparition, "une rose cueillie dans les jardins du ciel fut laissée au berger comme signe authentique de sa vision, ce qui valut à Marie le titre de Notre Dame de la Fleur".

La statue de la Vierge à l'Enfant dite Notre-Dame-de-la-Fleur, aujourd'hui placée dans l'église paroissiale de Thorame-Haute, est également auréolée d'une autre légende miraculeuse.

Elle serait en effet arrivée à dos de mulet, dans le village de Thorame-Haute, avec comme seule mention d'adresse "à ma destination". Un pèlerinage a lieu tous les ans, le lundi de Pentecôte, au départ de l'Eglise de Thorame Haute jusqu'à la chapelle Notre-Dame de la Fleur.

Thorame-Haute, sans La Colle-Saint-Michel ni Peyresq, comptait 861 habitants en 1768, avant une chute brutale à la Révolution suivie d'une remontée régulière jusqu'en 1836, pic démographique avec 830 habitants. A partir de 1850, la population baisse : 506 habitants en 1896, 385 en 1921 et seulement 210 habitants en 1962. Depuis le début des années 2000, la population augmente et compte 249 habitants en 2018.

ZOOM sur LES CHEMINS DU PATRIMOINE

Une nouvelle application est proposée par l'Office de Tourisme intercommunal @Verdon Tourisme et parmi les parcours de découverte proposés, on trouve « Les chemins du patrimoine » à Thorame-Haute. Le parcours a été mis en place par l'association Patrimoine Culturel de Thorame-Haute et la Commune. Le lien :

<https://www.cirkwi.com/.../330362-chemins-du-patrimoine>

ZOOM sur LE PONT DU MOULIN

Pour tout savoir sur l'histoire du Pont du Moulin et être informé des avancées des travaux de restauration de cet édifice classé au titre des Monuments Historiques :

<https://thorame-haute-pont-du-moulin.fr/>

*Le coin des cruciverbistes :

UNE VIGUERIE

Une viguerie est un territoire soumis à la juridiction d'un viguier. Dans le Sud de la France, le viguier est le juge qui rendait la justice au nom d'un comte ou du roi.